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二水鄉民代表會第二十一屆第六、七次臨時會議事錄 

開會日期：中華民國 109 年 03 月 05 日至 03 月 10 日止共六天。 

開會地點：本會議事堂。 

本會代表姓名及人數：藍世雄 張鳳修 陳昭麟 謝己清 陳家祐 黃燕雪 

羅森澤 賴國楨 陳木傳 賴元恩 黃恆應等 11 名 

列席人員姓名及人數：鄉長蘇界欽、秘書鄭樵濃、民政課課長何素芬、

財政課課長董素琴、建設課課長蔡承宇、農業課

課長許晉嘉、社會課課長王品承、主計室主任宋

瑞隆、人事室主任黃秀香、政風室主任吳佳昇、

代理幼兒園園長蕭淑心、圖書館管理員柳進通、

本會秘書謝昆哲共 13 名。 

督導員姓名及人數：無。 

來賓姓名及人數：無。 

一、03 月 05 日  報到  預備會議 

二、03 月 06 日  開會典禮  討論提案 

開會典禮 

(一)行禮如儀 

(二)主席致詞 

    主席報告代表出席及缺席人數 

    主席藍世雄：張副主席、各位同仁、鄉長、公所各課室主管，大家 

                早、大家好。今天代表出席超過法定人數，正式開會。  

                今天召開第 21 屆第 6次、第 7次臨時會，感謝各位 

                同仁踴躍出席問政。本次會議重要議事為審議鄉公所 

                提案。首先，請秘書報告議事日程。 

    秘書謝昆哲：報告本次會議議事日程。(詳如議案議事日程表) 

    主席藍世雄：各位代表對會議議程有無異議。（全體代表無異議） 

                如果沒有異議，進行今日議程。 

討論提案 

主席藍世雄：今天的議程是討論提案。本次會公所提案 6案，代表提案     

            提案 2案，其中公所提案第 2號案，有關公墓暨納骨堂( 
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            塔)管理自治條例條文修正案，需要經過大會三讀，今天 

            先進行第 1讀，請秘書朗讀鄉長提案第 2號案。 

編號：第 2號    類別：民政 

提案人：鄉長  蘇界欽 

案由：辦理彰化縣二水鄉公園化公墓暨納骨堂（塔）管理自治條例第 

      七條第四項、第五項及第十九條各款項條文修正，提請貴會同 

      意修正。 

主席藍世雄：各位代表若無其它意見，提案請先自行詳閱，下星期一 

            再進行審查，今日開會到此，開會結束。 

秘書補充報告：依照地方立法機關組織準則第 25條規定，各地方議會、 

              代表會公開舉行之會議，自109年 1月 1日起，錄影（音） 

              檔公開於網站。 

03 月 07 日  週休例假日 

03 月 08 日  週休例假日 

三、03 月 09 日  討論提案 

主席藍世雄：張副主席、各位同仁、鄉長、公所各課室主管，大家早。 

            今天代表出席超過法定人數，正式開會。  

            今日議程討論提案，鄉長提案第 2 號案進行二讀，其它各 

            位代表若無意見，請先自行詳細閱讀審查，明日再進行討 

            論，今日開會到此，開會結束。 

四、03 月 10 日  討論提案  臨時動議  閉幕典禮 

主席藍世雄：張副主席、各位同仁、鄉長、公所各課室主管，大家好。

今日開會達到開會人數，會議開始。 

            今日議程為討論提案，首先進行審議鄉長提案，請秘書朗

讀提案。 

討論提案： 

(一)鄉長提案 

鄉長提案 

編號：第 1號    類別：主計 

提案人：鄉長  蘇界欽 
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案由：為請貴會審議本鄉 109 年度總預算案中，預算科目民政業務- 

      殯葬業務-業務費 30萬元及殯葬建築及設備-殯葬建築及設備- 

      投資及設備-公共建設及設施費 300 萬元，提請 貴會審議。 

主席藍世雄：本案以前規劃第一、二、三公墓各 100 萬元，現在是全部

整合維修崇德堂 300 萬元，要用透明的，換新沒關係，先

人名牌要盡量做好，要讓民眾容易辨識祖先牌位，在可能

範圍內改用壓克力牌刻名字，觀感會不一樣，鄉民會認同

你們的努力，目前霧霧的看不清楚，不容易辨識。 

民政課長何素芬：公所進行雲端系統，目前在建置中，甕標示改用金箔 

                方式，統一製作。 

主席藍世雄：不要用金箔，壓克力電腦刻名字較合適，黏在外面更容易

辨識，大家參考看看，但是你們若有更好的計畫，我們也

尊重，必竟你們也是找專業人士在處理，第幾樓第幾排要

標示清楚，雲端系統部分，因為鄉下地方去祭祖者大多為

較年長者，他們對電腦較不熟悉。 

民政課長何素芬：未來在三個公墓設置電腦，管理員要會實際操作，年 

                輕人會上雲端，容易找到祖先牌位位置，今年還在建 

                置中，會全部清點，包括空位部分，都會請廠商做勾 

                稽，才不會造成一塔位二賣，這是公所努力的方向。 

主席藍世雄：團隊若有努力在做，我們也尊重，以前曾說過要簡易告別

式靈堂啟用才能提列此項經費，但是代表若沒意見我們也

沒意見，雨季快到了，清明也到了，要盡快整修好，別七

零八落，儘快努力。 

議決情形：照原案通過。 

 

編號：第 2號    類別：民政 

提案人：鄉長  蘇界欽 

案由：辦理彰化縣二水鄉公園化公墓暨納骨堂（塔）管理自治條例第 

      七條第四項、第五項及第十九條各款項條文修正，提請貴會同 

      意修正。 
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議決情形：照原案通過。 

 

鄉長蘇界欽：有關第 3、4號提墊付款案，依各機關單位預算執行要點 

            第四十四點第四款：「經上級政府核定之補助款，所使用 

            之支出。」之規定，茲因第 3、4 號提案金額為匡列數， 

            非實際核定，提案有欠周延，請貴會同意撤案，將來俟縣 

            府審查核定後，再逐案提請貴會同意墊付，請大會同意第 

            3、4 號提案撤案。 

主席藍世雄：第 3、4號同意撤案。 

 

編號：第 5號    類別：農業 

提案人：鄉長  蘇界欽 

案由：有關「109 年度自主防災訓練管理執行計畫」，業經彰化縣政府 

      核定補助經費新臺幣 30萬元整，敬請貴會同意墊付。 

議決情形：照原案通過。 

 

編號：第 6號    類別：民政 

提案人：鄉長  蘇界欽 

案由：有關「109 年度彰化縣資收關懷計畫」，業經彰化縣政府核定補 

      助經費新臺幣 22萬 2,000 元整，敬請 貴會同意墊付。 

議決情形：照原案通過。 

 

(二)代表提案 

編號：第 1號    類別：交通 

提案人：主席  藍世雄 

連署人：本會全體代表澤 

案由：建請拓寬本鄉海豐路(海豐平交道往上豐村之路段)，以利疏解 

      交通瓶頸，並維護人車通行安全。 

理由： 

    一、本鄉海豐路為上豐、合和、惠民等村往返市區之主要通道，按 
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        海豐平交道鄰近二水火車站，因火車進出車站頻繁，民眾通過 

        海豐平交道時向需耗時等待，又該處為通往老人會館、鄉立幼 

        兒園、豐柏廣場、松柏嶺(受天宮古剎)登山步道必經要道，鄉 

        民及外來遊客眾多，交通流量甚大，每遇火車通過平交道後， 

        雙邊均累積甚多之車輛，此時人車爭道險象環生，交通事故迭 

        有所聞，若遇有需消防車、救護車緊急救護時，更常因人車爭 

        道，交通紊亂，以致影響救災時效。 

    二、本案交通困境沉痾已久，民眾迭有反映，案經本會主席、代表、 

        鄉公所、村長、社區理事長等人現勘，咸認為現僅 5 米寬之道 

        路確無法承載大量之交通流量，實有拓寬之亟要性，爰建議拓 

        寬，俾能解決交通瓶頸，維護民眾生命財產安全。 

議決情形：照案通過。 

 

編號：第 2號    類別：交通 

提案人：代表陳家祐副主席  張鳳修 

連署人：主席藍世雄、副主席張鳳修、代表謝己清、陳木傳、羅森澤 

案由：建請調整本鄉文化村員集路三段與民族路路口之交通號誌燈， 

      設定白天時段維持紅綠燈管制，以維護人車通行安全。 

理由： 

    一、按本鄉文化村員集路三段與民族路路口設置之交通號誌燈，僅 

        交通顛峰時段有紅綠燈管制，其餘時間則為閃紅、黃燈號誌， 

        惟該路口人車往來頻繁，交通流量甚大，因號誌管制異動及民 

        眾之疏忽，已有多起交通事故發生，迭據民眾多次反映，期望 

        能改善號誌燈之管制方式。 

    二、為維護駕駛人行車安全，避免交通事故發生，建請轉請有關單 

        位，將該路口紅綠燈調整設定於白天時段均維持紅綠燈管制交 

        通，另於晚上八時至早上七時再設定為閃紅、黃燈號誌，以維 

        護民眾通行安全。 

議決情形：照案通過。 

五、臨時動議 
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黃燕雪代表：近二週來二水可能是因為時機不好，經濟行為較蕭條，但 

            全聯開業盛況購物者眾多，結帳還需排隊，從 2/28 開幕

迄今，週休日均有眾多民眾前往採購，此時交通問題出

現，迭有老年人漠視紅綠燈及雙黃線之交通指示，沒注意

來往車輛，任意就轉入全聯購物，極易發生危險，是否請

公所會勘，洽請縣警察局了解是否設置紅綠燈或閃黃燈，

據了解該路段附近已設有多處紅綠燈，可能會因距離不

夠，較不可能再設置紅綠燈，閃黃燈較有可能設置，是否

研究看看設置閃黃燈號誌，以維護交通安全。 

建設課長蔡承宇：現場會勘研議。 

黃燕雪代表：希望將計畫書送警察局，再了解並繼續追蹤。 

建設課長蔡承宇：是。 

黃燕雪代表：反應鄉民困擾垃圾車事宜，清潔隊收取垃圾這份工作是很

神聖的且也做得不錯，但是垃圾車和回收車收取時間拉得

太長，例如五伯、過圳村垃圾收取時間是 6點初，剛好是

用餐時間，垃圾車過了以後還需再等半小時，有些老年人

無法等那麼久，先行返家，但因回收車聲音太小，等聽到

聲音出來時常需追車，非常危險，垃圾車和回收車時間差

距建議縮小，間隔約 5-10 分鐘還能接受，半小時太久了。 

民政課長何素芬：會和清潔隊長再研議垃圾車和回收車收取時段或路線 

                做調整事宜，公所也有接到民眾反映，因為滿車後會 

                回十五村，來回時段會延遲，第二趟車時間會更久。 

黃燕雪代表：折中研議處理。 

民政課長何素芬：也曾經研議回收車滿車，垃圾車在原地等回收車來再 

                一起前進，但這樣又會影響到垃圾車，可能會來不及 

                送焚化爐。 

黃燕雪代表：研究看看是否折中在 15 分鐘，別讓老年人追回收車，那

是非常危險的事。 

民政課長何素芬：再和隊長研議是否讓垃圾車等回收車，兩車併行，不 

                過有可能後面的民眾會等待很久。 
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黃燕雪代表：研議看看，別讓民怨出來。 

民政課長何素芬：好，再研議改進。 

主席藍世雄：有時候回收車確實是等很久，時間差距很長，回收物比較

不會髒臭腐爛，是否考量視實需回收車下車收取，別讓老

年人追車，老年人追車很恐怖又危險。 

民政課長何素芬：曾經研議民眾聚集較多的地方，統一放置再收取，但 

                怕變成後續之髒亂點，因為怕有些不守規矩的民眾將 

                垃圾也放在那邊，因而變成髒亂點。 

主席藍世雄：討論看看，必竟有些較沒公德心的民眾會不遵守規定而將

垃圾棄置，例如上豐定點回收處就常有民眾不按規定時間

棄置垃圾，而造成髒亂之困擾。 

民政課長何素芬：因回收車的高度很高，一上一下收取怕隊員發生危險。 

主席藍世雄：研議處理 

民政課長何素芬：再做檢討改進。 

陳家祐代表：時間延遲的問題上次會期已有建議，延遲問題在於，例如

山腳路陳俊銓車次的路線較不會延遲，但 121 巷絕對會延

遲，約慢 1 個小時，為何？因時間差距大民眾將回收物放

置地上，以致清潔隊員或司機需下來收取，司機下車很危

險，一直延遲，以致時間越拖越久，建議參考別鄉鎮處理

方式，如果路線長的話，就派大型回收車，又 121 巷為何

會慢，因為那條路線回收物較多，所以中途滿車就須先回

去處理，還有就是曾建議回收物堆放要放置整齊事宜，若

任意堆放的話，如寶特瓶、牛奶空瓶等很快就會滿車。 

民政課長何素芬：有參酌外鄉鎮拍照回來參考，但是二水無法堆疊高， 

                因為二水巷弄小且樹木多，疊高的話巷弄會進不去。 

陳家祐代表：如果不放在車箱，最起碼可放在車斗裏面，但是需整理整

齊，別雜亂丟成一堆，清潔隊員也很辛苦，我們替他們考

慮、也要考慮鄉親，綜合找一個平衡點，回收車其實比垃

圾車辛苦。 

民政課長何素芬：研議備車模式。 
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主席藍世雄：雲林縣用裝蒜頭的大袋子，吊掛在車後，大黑袋做得很寬

大，可橫吊掛在車斗鐵架上，讓民眾丟回收物，滿了就束

口壓實再倒，要不然如斗六市回收量那麼多要怎麼回收，

二水鄉回收量沒那麼多所以請研議看看。 

民政課長何素芬：研議訂製大網子。 

主席藍世雄：大網袋可車縫且很耐用，裝滿束口壓實，尤其是寶特瓶分

類後瓶蓋要取下來，才能踩扁，可增加收取容量，請參考

看看。 

民政課長何素芬：代表建議部分，轉清潔隊在執行業務上參酌。 

陳木傳代表：上次會提到有關修仁社區用地承租的問題，我們大家有共

識，社區土地若有問題最好是用買賣處理，讓其產權完

整，前幾天倡和社區理事長和倡和村長提到，倡和社區也

有 7-8 坪的問題，我也曾向鄉長報告，希望公所能用協議

價購方式處理，趁現在地主有意出售，趕快妥善處理。 

主席藍世雄：請主計主任表示意見。 

主計主任宋瑞隆：土地的購買須先有計畫，再辦理追加預算或編列預 

                算，若時效較急迫則辦理追加預算，前提是有購買土 

                地之計畫。 

主席藍世雄：實際上目前 17 村有問題的僅 2村，有此問題的是倡和和

修仁，其它應該無此問題。你們也不要說一定要等計畫書

類，問題卡在萬一地主突然反悔不讓社區使用，若他倒一

車砂石在其私人土地上，此時社區共餐、社區活動等都會

停擺，屆時你們就很痛苦了，一再拜託請你們盡速協助處

理，這樣才是互相，地主有意願要賣，理事長、村長也在

努力，我相信第 3區 3位代表都不會反對，因為這是好事，

買了就會變鄉產，會變私人財產嗎？ 

主計主任宋瑞隆：購買之後就是鄉有財產。 

主席藍世雄：社區也是鄉有財產，差那 7、8坪卡在私人土地，妥適嗎？ 

主計主任宋瑞隆：需業務單位盡速著手前置作業。 

主席藍世雄：業務單位？ 
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社會課長王品承：針對這部分，在知悉倡和社區問題後，我有清查過所 

                有活動中心的資料，倡和社區就土地所有權是屬於公 

                所，有請村長拿資料，在清查時所有權是屬於公所， 

                有可能是當時鑑界的問題，也有可能蓋到別人的土地 

                上面，以地目來說是屬於公所，因本年度無編列相關 

                經費，會研議提報相關計畫，再看看如何處理。 

主席藍世雄：有、無，非我們說了就能算數，還是要麻煩村長提供地號，

辦理鑑界，著手去辦哩，請問主計私人土地可否協議價購。 

主計主任宋瑞隆：可協議價購。 

主席藍世雄：請社會課著手辦理，可行的話別猶豫，社區屬於公所所有，

可行、能完整的話，應只剩修仁和倡和。 

主計主任宋瑞隆：業務單位著手，再處理預算的問題 

鄉長蘇界欽：先鑑界再處理。 

主席藍世雄：列入臨時動議。 

社會課長王品承：補充，會先辦理鑑界、分割確認位置，提報計畫、再

協議價購，依程序完成。 

主席藍世雄：儘快處理，有迫切性大家多努力，別事過就忘了。請多努

力。 

臨時動議第 1號案： 

編號：第 1號     類別：社政 

提案人：代表陳木傳 

連署人：本會全體代表 

案由：請全面檢討本鄉各社區用地產權，對於有使用到私人土地之疑 

      慮者，建請辦理鑑界並研議協議價購，以期社區產權完整，俾 

      利於社區經營運作，造福鄉民。 

理由： 

    一、邇來本鄉各社區發展協會用心經營社區，除廣邀社區居民積極 

        參與社區活動，更致力於爭取經費，推動社區照顧關懷據點、 

        辦理長青學苑相關活動及成立社區環保志工隊整理社區環境 

        等，再再展現社區活力，成就福利化社區，讓社區居民感受到 
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        幸福。 

    二、經查本鄉部分社區用地事涉私人產權，辦理社造易有掣肘之 

        慮，茲為期社區產權完整暨鼓勵社區積極辦理社區營造，讓社 

        區永續發展，爰建請全面檢討本鄉各社區用地產權，對於有使 

        用到私人土地之疑慮者，建請辦理鑑界並研議協議價購，以期 

        社區產權完整，俾利社區經營運作，讓社區能永續發展。 

黃恆應代表：社區志工在清掃巷弄接道環境時，有些社區志工沒穿背 

            心，車子經過容易發生危險，提議公所統一購買較亮麗顯 

            明的反光背心，以提高志工安全，以前主席也曾提議，為 

            預防危險發生，是否落實做起來。 

民政課長何素芬：針對反光背心，今年度沒編列相關經費，但今年會統 

                計環保志工人數，需求樣式、設計等，先做統整，評 

                估相關經費，提明年預算施作。 

主席藍世雄：志工照顧二水鄉巷道門面，若天亮得晚時清掃街道確實很 

            危險，請趕快想辦法處理，做志工服也沒被占便宜，因為 

            背心上面會印著「二水鄉公所環保志工」字樣，這也是在 

            替二水鄉公所行銷，這件事別再拖延，而且志工在清掃， 

            理事長、村長常需花錢買清掃工具、早餐，我們才補助多 

            少，村裡有沒有在做，大家都有目共睹，請邀集理事長協 

            商，研議背心樣式，確實有實際在清掃者才領取，並不定 

            時清查，別等到明年，請別拖延，再度要求拜託。 

鄉長蘇界欽：遵照大會意見盡速處理，會請業務單位邀集理事長研議樣 

            式、顏色，今年一定會處理 

主席藍世雄：實際有出來清掃者再發給，要用二水鄉公所環保志工隊名 

            義才能達到效果。(列入臨時動議) 

編號：第 2號    類別：社政 

提案人：代表黃恆應 

連署人：本會全體代表 

案由：建請統一製發本鄉各社區服務志工反光背心，以鼓舞服務熱誠 

      和激勵工作士氣，並維護志工生命安全。 
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理由： 

    一、本鄉各社區發展協會用心經營社區，積極推展社區各項活動， 

        多數已成立社區環保志工隊，為鄉內環境整潔及市容美觀盡一 

        分心力，更設置社區照顧關懷據點，加入社區照護服務行列， 

        提升居民生活品質。 

    二、按社區志工均是志願參與公共服務，對於其生命安全之維護， 

        政府機關責無旁貸，才能激勵其永續服務熱誠，尤其環保志工 

        都是在天色微亮之際，清掃社區巷弄及街道，為免清晨視線不 

        良造成意外事故，實有穿著易辨識背心之必要，惟因社區無經 

        費可購置，爰建請統一製發社區志工背心，以維護志工生命安 

        全，鼓舞服務熱誠及士氣。 

副主席張鳳修：黃代表建議全聯那邊的交通問題，之前有去會勘過，那 

              裏剛好是彎道，車輛速度快，又有畫雙黃線，全聯開業 

              後，很多鄉親都直接將車開向對向的全聯，全聯開業後 

              就有很多鄉親向我反應，有先向派出所建議加強安全， 

              印象中好像有要裝號誌燈，還有雙黃線部分是否應想辦 

              法讓民眾不要直接由對向車道開向全聯停車場，該處彎 

              道危險，麻煩建設課盡速著手辦理，以免發生危險。第 

              二件事情，我不是在質詢，只是有些事情建議，有關建 

              設課內部的相關事項，期能降低你們的工程費用，在一 

              月份的時候，我有去會勘幾個場所，大家手上的資料只 

              是其中一部分，這是建設課的工程計畫書，本來是想向 

              議員爭取經費，第一份是要做 U型溝，大概是 160M，工 

              程造價單價 7500 元，160M 提報 120 萬元，第二條提報 

              52 萬元，經過我反應之後，建設課有重新製作第二份之 

              工程計畫書給我，160M 部分原來工程造價 120 萬元剩下 

              80 萬元，第二條 50 幾萬元剩下 35 萬元，你們不覺得工 

              程造價差太多了嗎？為何要反應此問題，因為工程造價 

              高的話，相關管理費用就會增加，都說是窮鄉，工程造 

              價太高，會有涉嫌圖利他人的嫌疑，再來建議的事情， 
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              二水吉思美附近的二水橋到二水國小明德橋水利會要 

              施作 L型明溝工程，二水橋到明德橋約 100 多米，雙側， 

              水利會造價成本約 124 萬元，有機會可去看看，那麼長 

              才 124 萬元，我們才一點點造價成本就那麼高，我為何 

              要反映這個問題，如果手上這個工程請水利會估算，不 

              管 U 型溝或 L型溝都好，水利會有一套專門的計算標 

              準，我手上也有，如果你們有需要可向我詢問，可提供 

              計算程式，若由水利會專業技工來估算，原本之 157 萬 

              元約只需 88 萬元，連管理費算上都不用 100 萬元，為 

              何我們的概算要 150 幾萬元，所以拜託請檢討一下，水 

              利會的計算標準，真的差很多。再來我要反應的第二件 

              事情，請看資料--108 年度核定工程明細，若以預算金 

              額 95 成來算，底標和決標金額都很接近底價，請你們 

              自行計算，我覺得很神奇，似乎每個廠商都是神算手， 

              都很接近底標。建議建設課相關工程造價，不希望工程 

              造價差別人太多，要不然我們工程經費 30萬元，可能 

              只能做 20 萬元的工作而已。 

六、主席結論 

主席藍世雄：感謝各位同仁撥冗參與本次會議，本次會議公所提案共計 

             6 案，經討論結果，審議通過鄉長提案 4 案，另通過代 

            表提案 2 案，臨時動議 2 案，會議到此圓滿結束，謝謝 

            大家。 

七、散會(上午 11 時 56 分) 

中  華   民  國    109    年    03    月     10     日 

        主 席   藍世雄 

    秘  書   謝昆哲 

     紀錄員   王惠玲  


